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Пульсирует 
жизнь в ауле

Радость 
материнства

Аральский район: 
рост по всем 
показателям

ПРЕЗИДЕНТ ПОЕЗДКИ

В частности, во второй день пребы-
вания в Душанбе Президент Казахстана 
посетил выставку сельскохозяйствен-
ной продукции и национальных блюд. 
Президентам Казахстана и Таджики-
стана была представлена сельскохозяй-
ственная продукция, такая как бахче-
вые, свежие фрукты и овощи.

Главы государств также ознакоми-
лись с национальными блюдами, в том 
числе с несколькими разновидностями 
плова, приготовленного лучшими пова-
рами, а также с хлебобулочными изде-
лиями, включая различные виды лепе-
шек и кульчи.

***
Глава государства Касым-Жомарт  

Токаев провел встречу с Премьер- 
министром Таджикистана Кохиром  
Расулзодой.

В ходе беседы Президент Казахстана 
выразил уверенность в том, что достиг-
нутые накануне договоренности выве-
дут многогранное взаимодействие двух 
стран на новый уровень.

– Вчера состоялись очень обстоя-
тельные и содержательные переговоры, 
достигнуты важные результаты. Хотел 
бы выразить Вам признательность за со-
действие в проведении бизнес-форума 
на очень высоком уровне. Подписаны 

контракты на более чем 1 млрд долла-
ров. Это не может не радовать. В целом, 
мы вчера условились, что будем работать 
над достижением 2 млрд долларов вза-
имной торговли. Думаю, что правитель-
ства двух стран должны работать над по-
иском различных источников, которые 
могли бы привести к увеличению объема 
торговли между нашими странами, – от-
метил Касым-Жомарт Токаев.

Глава государства вновь подтвердил 
приверженность нашей страны даль-
нейшему укреплению конструктивного 
партнерства с Таджикистаном. 

В свою очередь Кохир Расулзода по-
благодарил Президента нашей страны 
за визит и подчеркнул заметную акти-
визацию взаимовыгодных связей в по-
следние годы.

– Углубление сотрудничества с Казах-
станом является главным приоритетом 
для Правительства Таджикистана. Ваша 
страна для нас является очень важным 
торговым партнером. Казахстан стабиль-
но, в течение многих лет занимает одну 
из ключевых позиций во внешнеторго-
вом обороте. Увеличение товарооборо-
та за первое полугодие составило около 
20 процентов. Вы поставили задачу перед 
правительствами двух государств дове-
сти объем взаимной торговли до 2 млрд, и 
она реально выполнима, – отметил Пре-
мьер-министр Таджикистана.

Собеседники отметили важность 
практической реализации подписанных 
соглашений, а также полноценного рас-
крытия потенциала торгово-экономи-
ческого взаимодействия, промышлен-
ной кооперации, сотрудничества в сфе-
ре транспорта и транзита.

***
Президент Касым-Жомарт Токаев 

провел встречу с председателем Мадж-
лиси намояндагон Маджлиси Оли Тад-
жикистана Махмадтоиром Зокирзодой.

Глава государства отметил, что казах-
ско-таджикские отношения демонстри-
руют высокую динамику развития. Ка-
сым-Жомарт Токаев сообщил, что на-
кануне было подписано историческое 
соглашение – Договор о союзнических 
отношениях, который знаменует начало 
качественно нового этапа двусторонне-
го сотрудничества.

– Это документ исторической важ-
ности, который является, по сути, боль-
шим шагом вперед. Я поддерживаю 
предложение уважаемого Президен-
та Таджикистана Эмомали Шарипо-
вича Рахмона об активизации межпар-
ламентских связей. Это очень важно. 
Мы знаем Вас как истинного друга на-
шей страны. Ваши студенческие годы 
прошли в Казахстане. Поэтому мы на-
деемся на то, что наши связи по пар-
ламентской линии будут развиваться 
успешно и станут очень важным эле-
ментом двустороннего сотрудничества 
и союзничества, – сказал Президент 
Казахстана.

Спикер нижней палаты Парламен-
та Таджикистана выразил признатель-
ность Главе государства за всемерную 
поддержку развития контактов между 
законодательными органами двух стран. 

В ходе беседы собеседники подчер-
кнули важность законодательного обес- 
печения достигнутых договоренностей 
в политической, торгово-экономиче-
ской, культурно-гуманитарной сферах.

Новые  грани  сотрудничества

Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев, побывавший с 
двухдневным государственным ви-
зитом в Душанбе (Таджикистан), 
провел встречи с руководством 
страны, посетил ряд мероприятий. 

Объезд начался с посеще-
ния нового терминала аэро-
порта «Коркыт ата». В насто-
ящее время здесь идет благо- 
устройство территории и стро-
ительство подъездных дорог к 
новой воздушной гавани. Ин-
фраструктура здесь строится за 
счет средств местного акимата. 
ТОО «Кыран» проводит рекон-
струкцию автодороги до аэро-
порта протяженностью 13,5 ки-
лометра и шириной 14 метров. 
Вдоль дороги будет установле-
но 848 осветительных фонарей. 
В настоящее время отрезок до-
роги в 3,3 километра покрыли 
асфальтом, подводятся линии 
электропередач. 

Далее глава региона побы-
вал на площадке, где возво-
дится новая теплоэлектро-
централь. На объекте трудят-
ся около 600 рабочих, задей-
ствовано 60 единиц техники. 
Проект реализуется за счет 
средств турецкой компании 
«Акса энерджи», мощность 
предприятия – 240 МВт. Объ-
ект будет сдан в эксплуатацию 
в 2025 году. 

Н.Налибаев также озна-
комился со строительством 
школы на 900 мест на левобе-
режье Кызылорды. Начатый в 
прошлом году объект будет за-
вершен в нынешнем году. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Аким области Нурлыбек Налибаев ознакомился с 
ходом строительства ряда объектов в Кызылорде. 

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

ЕСТЬ ТАКАЯ СЛУЖБА

Быть  пожарным  –  
здорово!

На  радость  
сельчанам

Вчера аким области Нурлыбек Налибаев побывал с ра-
бочей поездкой в Кармакшинском районе. Глава региона 
принял участие в торжественной церемонии подключения к 
природному газу поселка Торетам и аула Акай. В ней также 
приняли участие депутаты Сената Парламента РК Руслан 
Рустемов, Наурызбай Байкадамов, Мажилиса – Мархабат 
Жайымбетов, Мурат Ергешбаев, председатель областного 
маслихата Мурат Тлеумбетов, а также ветераны труда.
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Объекты  важные  и  нужные

Н.Налибаев поздравил сель-
чан со знаменательным событи-
ем, рассказал о реализуемых мас-
штабных проектах по развитию 
населенных пунктов региона. 

– В этом году реализуется двад-
цать проектов по подключению 
к голубому топливу одиннадца-
ти населенных пунктов общей 
стоимостью 30 миллиардов тен-
ге. В результате уровень газифи-
кации области достигнет 78 про- 
центов, – отметил Н.Налибаев.

Жителей населенных пунктов 
поздравил Почетный гражданин 
Кызылординской области, ка-
валер ордена «Құрмет» Ибрагим 
Абибуллаев. Ветеран труда Ма-
хамбет Рысмагамбетов дал свое 
благословение – бата. 

Здесь же глава региона встре-

тился с сельчанами, выслу-
шал волнующие их проблемы и 
просьбы. По всем предложени-
ям аким области дал поручения 
руководителям соответствую-
щих отраслей. 

Стоит отметить, что в про-
шлом году бюджет Кармакшин-
ского района составлял 12,8 
миллиарда тенге, на сегодня 
он достиг 16,8 миллиарда. Эти 
средства направляются на ре-
шение актуальных проблем кар-
макшинцев. К примеру, в этот 

день завершилась газификация 
населенных пунктов Торетам и 
Акай, стартовавшая в 2022 году. 

Из республиканского бюджета 
выделены средства на прокладку 
газопровода в аул имени Дур Он-
гара. Работа начнется в ближай-
шее время. Кроме того, подво-
дится линия газопровода к ново-
му микрорайону «Тәуелсіздік» в 
поселке Жосалы. Идет обновле-
ние линий электропередач в ау-
лах Т.Комекбаева и Актобе. 

В рамках программы «Ауыл – 
ел бесігі» в аулах имени Дур Он-
гара и III Интернационал стро-
ятся физкультурные комплексы. 
Они будут введены в эксплуата-
цию до конца этого года. В ны-
нешнем году планируется так-
же сдать спортивный комплекс 

в ауле Акай, строительство кото-
рого затянулось по вине подряд-
ной компании. 

Проведен средний ремонт 27 
километров автомобильной до-
роги районного значения «Ак-
жар – Турмагамбет – Комекба-
ев». Проведена реконструкция 
дороги на въезде в населенный 
пункт «Кызылтам», на 4,6 ки-
лометра которой проложен ас-
фальт. В целом, в районе отре-
монтировано 46,3 километра 
улиц. стр. 2→
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Как отмечалось, в нынешнем 
году на модернизацию тепло-
источников и теплосетей из рес- 
публиканского и местного бюд-
жетов выделено 12 млрд тенге. За 
счет средств местного бюджета 
ведется капитальный ремонт двух 
газотурбинных установок и 11 ко-
тельных, одной турбины и 15 кот-
лов. На сегодня ремонтные рабо-
ты выполнены на 80 процентов.

Кроме того, модернизировано 
5,7 км тепловых сетей из заплани-
рованных 9,5 км, то есть ремонт-
ные работы выполнены на 60%. 

На модернизацию электриче-
ских сетей из различных источни-
ков выделено 11 млрд тенге. На эти 
средства запланирован капиталь-
ный ремонт 741 км электролиний, 
текущий ремонт 45 км, 127 под-
станций и 48 трансформаторов. 

В области насчитывается 1067 
социальных объектов (532 объек-
та образования, 247 – здравоохра-
нения, 288 – культуры и спорта). 
На сегодня они готовы к предсто-
ящей зиме на 90%.

К централизованному отопле-
нию подключено 888 многоэтаж-
ных жилых домов. Из них в Кы-
зылорде – 808, остальные в Каза-
линском районе. 

На сегодня в регион доставле-
но 18,6 тысячи тонн угля. Это 9,6 
процента от общего количества 
необходимого твердого топлива. 
Их фактический запас на уголь-
ных складах города и районов со-
ставляет 27 тысяч тонн. В области 
работают 26 региональных опе-

раторов, из них девять ТОО и 17 
индивидуальных предпринима-
телей. Основной объем угля бу-
дет поставляться в августе-ноя-
бре. Кроме того, ведется работа 
по распространению информа-
ции об адресах складов, факти-
ческих запасах, а также ценах на 
уголь, которые варьируются от 17 
до 23 тысяч тенге за одну тонну.

Как известно, в прошлом году в 
рамках рабочей поездки в наш ре-
гион Глава государства поручил 
Правительству решить проблему 
горячего водоснабжения для жи-
телей областного центра. В этой 
связи в текущем году из резерва 
Правительства РК было выделено 
11 млрд тенге. Подключение прой-
дет в два этапа. На первом этапе в 
нынешнем году будут подключены 
187 многоэтажных домов и на вто-
ром в 2025 году – 237. В текущем 
году возможность пользоваться 
горячей водой появится у жителей 
микрорайонов «Шугыла», «Сыр- 
дарья», на левом берегу города, по 
проспекту Независимости и по 
улице Султана Бейбарса.

Подключение к централизован-
ной системе горячего водоснабже-
ния не только улучшит ситуацию 
с питьевой водой, но и создаст ре-
альные предпосылки для реше-
ния еще одной актуальной зада- 
чи – повышения энергоэффек-
тивности и позволит горожанам во 
всех многоэтажках избавиться от 
электрических водонагревателей и 
всевозможных насосов.

Наталья ЧЕРНЕЙ

На  радость  сельчанам
стр. 1→

В настоящее время состояние пар-
ка не выдерживает никакой крити-
ки. Пользователи социальных се-
тей не раз выкладывали посты о без-
действующем парке, а также его  

плачевном санитарном состоянии. 
Глава региона поручил акиму го-

рода Нуржану Ахатову в течение двух 
дней устранить все недостатки, про-
вести работу по очистке территории. 

Напомним, в рамках программы 
«Дорожная карта занятости» в желез-
нодорожном парке была проведена 
модернизация. Здесь для жителей го-
рода были построены волейбольная, 
баскетбольная, теннисная площад-
ки, а также площадка со спортивными 
тренажерами и фонтан. 

Айдар ЕРБОЛ

На днях аким области Нурлыбек Налибаев в областном центре посетил 
железнодорожный парк.

На сегодня доля 
дорог, состояние 

которых оцениваются как «хо-
рошее» и «удовлетворитель-
ное», достигла 83 процентов.

В фонд поддержки образо-
вания подана бюджетная заяв-
ка на возведение нового здания 
средней школы №29 на 250 мест 
в ауле имени Турмагамбета. Он 
внесен в список объектов, кото-
рые будут построены в 2025 году. 

***
В рамках рабочего визита 

в Кармакшинский район аким 
области ознакомился с ходом 
строительства центра «Рухани-
ят» в поселке Жосалы.

Строительство объекта стар-
товало в апреле нынешнего 
года. Подрядная организация 
ТОО «Иман» завершит работы 
в декабре.

Глава региона поручил ру-
ководству строительной ком-
пании выполнить работы ка-
чественно и своевременно 
сдать объект в эксплуатацию.

Напомним, что центры «Ру-
ханият» будут построены во 

всех районах области. В каж-
дом из этих объектов будут 
функционировать музей, биб- 
лиотека, архив, зал бракосоче-
тания, центры ветеранов, ма-
терей и молодежи. Цель про-

екта – пропаганда духовных, 
нравственных ценностей, на-
циональных традиций и обы-
чаев нашего народа, воспита-
ние подрастающего поколения 
в духе патриотизма. 

Строительство центров ду-
ховности позволит сэконо-
мить бюджетные средства, 
снизить административные 
расходы за счет консолидации 
в едином центре учреждений 
различных сфер деятельности.

***
В поселке Жосалы аким обла-

сти вручил ключи от новых квар-
тир 50 семьям. Новое жилье было 
построено для социально уязви-
мых категорий населения за счет 
бюджетных средств. 

Глава региона выразил доб-
рые пожелания новоселам. 
Он отметил, что за последние 
два года в области было сда-
но в эксплуатацию около че-
тырех тысяч квартир, решена 
жилищная проблема 17 тысяч 
жителей. 

– В нынешнем году на жи-
лищное строительство, а также 
выкуп новых квартир выделено 
34,1 миллиарда тенге. Это даст 
возможность в целом сдать   бо-
лее 2,5 тысячи квартир. С нача-
ла года новоселье справили бо-
лее 600 семей. Сегодня мы вру-

чаем ключи еще от 50 квар- 
тир, – сказал Н.Налибаев.

Новоселов поздравили об-
щественный деятель, Почет-
ный гражданин Кызылордин-
ской области Бигали Каюпов и 
депутат Мажилиса Парламен-
та  Мархабат Жайымбетов. 

От имени обладателей но-
вых квартир признательность 
руководству области вырази-

ла Айгуль Ахметова, а обще-
ственный деятель Бекмырза 
Еламанов дал свое бата. 

Далее участники церемо-
нии побывали в квартире мно-
годетной матери Мейрамгуль 
Нурмахановой, поздравили ее 
с новосельем и вручили пода-
рок. Отметим, среди тех, кто 
получил жилье, – многодет-
ные, неполные семьи, сироты, 

дети, оставшиеся без попече-
ния родителей, ветераны вой-
ны в Афганистане, инвалиды I, 
II групп. 

Глава региона после торже-
ственной части встретился с 
местными жителями, обсудил 
с ними перспективы социаль-
но-экономического развития 
района.  

Жомарт ДОСБОЛ

ОБЪЕКТЫ

Когда  вновь  заработает  парк?

На  контроле  –  
подготовка  к  зиме

Подготовка к отопительному сезону в регионе продолжается 
в плановом режиме. В том числе и вопросы обеспечения твер-
дым топливом находятся под контролем руководства области. 
Общая потребность угля на отопительный сезон составляет 
193 тысячи тонн. Из них 165 тысяч тонн приходится на соци-
альные объекты, остальные – на жителей региона. В предсто-
ящий отопительный сезон в регионе дефицита угля не будет. 
Об этом на брифинге в региональной Службе коммуникаций 
рассказали заместитель руководителя областного управления 
энергетики и жилищно-коммунального хозяйства Тахир На-
дирбек и заместитель директора ГКП «Кызылординская те-
плоэлектроцентраль» Наурыз Сатханов.

БРИФИНГИ

Как отметил спикер, в эко-
номическом развитии райо-
на сложилась положительная 
тенденция, наблюдается рост 
по основным макроэкономи-
ческим показателям.

– С начала года в рай-
он привлечено 9,1 миллиар-
да тенге инвестиций, – отме-
тил аким района. – Бюджет на 
2024 год составил 15,2 милли-
арда тенге. За отчетный пери-
од промышленными предпри-
ятиями произведено продук-
ции на 16,3 миллиарда тенге. 
Добыто почти 460 тысяч тонн 
соли, более 87 тысячи кубоме-
тров природного песка, произ-
ведено свыше 158 тысяч тонн 
йодированной соли. 

В районе на 2024-2028 годы 
в рамках Единой карты инду-
стриализации, пулов общена-
циональных проектов и про-
ектов обрабатывающей про-
мышленности запланировано 
реализовать 11 инвестицион-
ных проектов на сумму 170,5 
млрд тенге. Из них в текущем 
году будут реализованы три – 
это цех по производству влаж-
ных салфеток, строительство 
АЗС на автодороге «Западный 
Европа – Западная Китай» и 
рыбный завод. 

Общая площадь индустри-
альной зоны Аральска состав-
ляет 16 гектаров. Здесь будут ре-
ализованы два проекта, еще две 
инициативы включат в Единую 
карту индустриализации.

В районе зарегистрирова-
но более пяти тысяч субъек-
тов малого и среднего биз-
неса. В рамках государствен-
ных программ через финан-
совые институты прокреди-
товано 73 проекта на 1,7 млрд 
тенге. В наблюдательный со-

вет района было представлено 
шесть проектов в сфере пере-
работки сельскохозяйствен-
ной продукции, из них одо-
брено четыре на общую сумму 
93 млн тенге. С начала года в 
районе построен один ресто-

ран, возводятся еще два. Так-
же строятся новая гостини-
ца и бассейн при гостинице 
«Арал», придорожный ком-
плекс вдоль международной 
автомагистрали «Западная 
Европа – Западный Китай» и 
автозаправочная станция. 

Для развития агропромыш-
ленного комплекса была при-
нята Дорожная карта разви-
тия сельского хозяйства на 
2022-2024 годы. На сегодняш-
ний день она реализуется по 
трем направлениям – живот-
новодство, земледелие, рыб-
ное хозяйство. Более чем на 
одной тысячи гектарах поса-
жены картофель, овощи, бах-
чевые, люцерна. 

В районе стабильно разви-
вается животноводство. За по-
следние три года численность 
скота выросла более чем на 30 
тысяч голов. 

За отчетный период вылов-

лено почти 5,5 тысячи тонны 
рыбы, переработано – 3,1 ты-
сячи тонн. В последние годы 
объем воды, поступающей в 
Малое Аральское море, зна-
чительно сократился. Соот-
ветственно, количество рыб-
ных запасов в нем также сни-
зилось. В связи с этим в рай-
оне интенсивно развивается 
прудовое рыбоводство.

На сегодня завершена ре-
конструкция канала «Ералы», 
из областного бюджета на эти 

цели было выделено 32,7 млн 
тенге. 

Значительный рост наблю-
дается в строительной отрасли. 
За отчетный период объем ра-
бот составил 4,8 млрд тенге. В 
частности, в населенных пун-
ктах Камыстыбас и Косжар 
строятся здания акиматов, в 
ближайшее время они будут 
введены в эксплуатацию. Кро-
ме того, возводятся центр «Ру-
ханият», парк культуры и от-
дыха, площадь Тагзым. 

Принимаются комплекс-
ные меры для реализации 
проектов в сфере образования 
и здравоохранения. В рам-
ках нацпроекта «Комфорт-
ная школа» в районе будет по-
строено четыре школы, две из 
них планируется ввести в экс-
плуатацию в новом учебном 
году. В ауле Токабай возво-
дится новое здание школы 
вместо аварийной. Планиру-

ется завершить работу до кон-
ца этого года. 

В ноябре в поселке Сакса-
ульск также намечено сдать в 
эксплуатацию больницу на 40 
мест, а в ауле Токабай нача-
то строительство врачебной  
амбулатории. 

Продолжается поэтапная га-
зификация населенных пун-
ктов. В настоящее время до-
ступ к голубому топливу име-
ют жители Аральска и посел-
ка Жаксыкылыш. В этом году 
планируется газифицировать 
поселок Саксаульск. Также в 
перспективе намечено под-
ключить к голубому топли-
ву аул Шижага. В Аральске в 
рамках государственной про-
граммы «Нұрлы жер» ведется 
строительство газовых сетей в 
микрорайонах №4, №5 и №6, 
а также электрической сети в 
микрорайоне №1. 

Подключение населенных 
пунктов к централизованно-
му водоснабжению – один из 
главных приоритетов. В этом 
году проект будет реализован 
в ауле Акбасты. Работы так-
же будут продолжены в на-
селенных пунктах Токабай и 
Абай. 

В районе совершенствует-
ся транспортная инфраструк-
тура, на 2024 год на эти цели 
выделено 3,9 млрд тенге. В 
настоящее время заверше-
но строительство трассы «Жа-
накурылыс-Бекарыстан би» и 
подъездной дороги к аулу Ак-
кулак. Продолжается строи-
тельство автодорог «Самара – 
Шымкент – Бекбаул», «Кы- 
зылжар – Шомишколь», «Са- 
мара – Шымкент – Камысты-
бас – Аманоткель  – Жана-
курылыс» и средний ремонт 
трассы «Каратерен – Жанаку-
рылыс», подъездной дороги к 
аулу Кызылжар. До конца 2024 
года планируется завершить 
строительство моста через же-
лезную дорогу в Аральске.

С начала года в целях при-
влечения к массовому спорту 
населения района проведено 
75 соревнований. В различных 
состязаниях спортсмены заво-
евали 38 медалей: 15 золотых, 
10 серебряных, 13 бронзовых. 

Айдана МУСАЕВА

Аральский  район:  
рост  по  всем  показателям
На брифинге в региональной Службе коммуни-

каций аким Аральского района Аманжол Онгарбаев 
рассказал об итогах социально-экономического раз-
вития за первое полугодие 2024 года.
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В 1927 году для Казахского 
института народного просве-
щения были построены учеб-
ный корпус, включавший 11 
аудиторий, клуб и библиоте-
ку, а также общежитие на 100 
мест. В 1928 году при инсти-
туте открылись двухгодичные 
учительские курсы для деву-
шек, где в первый год обуча-
лись 44 человека. Именно они 
стали предпосылками созда-
ния нынешнего Высшего кы-
зылординского педагогиче-

ского колледжа имени М.Ма-
метовой. В 1932 году инсти-
тут народного просвещения 
закрыли, на его базе созда-
ли Кызылординский экспе-
риментальный педагогиче-
ский техникум, который спу-
стя пару лет, в 1935 году, был 
переименован в училище. Его 
учебный корпус находился по 
улице Полторацкого, 16 (ныне 
Коркыта ата). При учили-
ще открылись краткосрочные 
курсы по подготовке учителей 

для семилетних школ по язы-
ку и литературе, математике и 
физике, истории и географии. 

Примечательно, что имен-
но с периодом, когда Кзыл-Ор-
да имела статус столицы, совпал 
первый опыт перевода казах-
ского языка на латиницу. В 1926 
году здесь, в новой столице Ка-
захской АССР, были сосредото-
чены государственные органы, 
которые занялись переходом ка-
захского языка с арабской вязи 
на латинскую графику. 

Советские органы нача-
ли большую пропагандист-
скую деятельность, повсе-
местно проводились заседа-
ния, на которых рассматри-
вались вопросы перехода на 
латинскую графику. Препода-
вание латиницы вводилось в 
школьные программы, откры-
вались кружки и курсы по об-
учению латинской графике, 
создавались группы для про-
ведения пропаганды по пере-
ходу на латиницу. Делопроиз-
водство в государственных ор-
ганах и учреждениях стали ве-
сти на латинице, плакаты и 
лозунги на улицах также писа-
ли латинскими буквами. Кста-
ти, в фондах государственного 
архива Кызылординской об-
ласти сохранились докумен-
ты, написанные на латинице и 
относящиеся к этому периоду. 

Как известно, Казахстан не 
раз имел опыт смены письмен-
ности. Например, до револю-
ции использовался алфавит, 
основанный на арабской вязи. 

Именно на нем Ахмет Байтур-
сынов написал первый казах-
ский алфавит. Арабское пись-
мо («төте жазу») уже в те годы 
в мировой лингвистике было 
признано феноменальным, по-
скольку это был один из пер-
вых алфавитов, где букв было 
намного меньше, чем звуков.

Вопреки устоявшемуся 
мнению о том, что до прихода 
большевиков казахская степь 
была безграмотной, среди 
местного населения испокон 
веков существовал культ зна-
ний. «Знающий победит ты-
сячи, а сильный – только од-
ного», – гласила казахская 
пословица. Наш народ во все 
времена чтил грамотность и 
образованность. Не случайно, 
в истории Приаралья запечат-
лены имена выдающихся уче-
ных и просветителей. Получив 
образование в центрах нау- 
ки и культуры Средней Азии – 
Бухаре и Самарканде – они 
открывали здесь школы-мед- 
ресе. В начальных школах – 
мектебах – обучали письму и 
чтению на основе арабской 
грамоты. Более глубокие по-
знания получали в медресе, 
где наряду с обучением бо-
гословию и мусульманскому 
праву, давали знания по фи-
лософии, химии, математи-
ке, медицине, истории, гео-
графии, лингвистике и астро-
номии. Кстати, именно в мед- 
ресе Ахмета Ризы в Семипа-
латинске в свое время учил-
ся выдающийся просвети-
тель, мыслитель и поэт Абай  
Кунанбаев. 

 Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Познания глубокие истоки
 Одно из первых учебных заведений республики по под-

готовке квалифицированных кадров – Казахский институт 
народного просвещения в 1925 году переехало в Кзыл-Ор-
ду, как тогда назывался наш город. Среднее специальное 
учебное заведение, открытое в 1919 году в городе Оренбур-
ге, готовило учителей для казахских школ. До 1928 года 
здесь преподавали Сакен Сейфуллин, Магжан Жумабаев, 
Темирбек Жургенов. Также в Кзыл-Орде открылись совет-
ская партийная школа, рабфак, техникумы.

АРАЛЬСК

Помогли детям
В рамках республиканской 

акции «Дорога в школу» аппа-
рат акима города Аральска ока-
зал помощь в подготовке детей 
к школе 30 семьям из категории 
социально уязвимых. 

Аким города Батыржан 
Узаков пожелал детям удачи 
и вручил им школьные при-
надлежности. В благотвори-
тельной акции принимают 
участие не только местные 
исполнительные органы, ак-
тивность также проявляют 
предприниматели. 

АЙТЕКЕ БИ 

Чтобы ездить было 
комфортно

В поселке Айтеке би актив-
но идут работы по дорожно-
му строительству. В рамках 
программы «Ауыл – ел бесігі» 
выделены средства на рекон-
струкцию двух центральных 
улиц. 

На улице Жанкожи батыра 
в настоящее время идет уклад-
ка бордюров, устанавливают 
автобусные остановки, а на 
отрезке дороги между улица-
ми Примова и Борикулакова 
идет укладка асфальта. Анало-
гичные работы идут и на улице 
Айтеке би. Подрядчик строи-
тельных работ – ТОО «Строй-
модуль Астана».

ЖОСАЛЫ 

Летний досуг ребят
В поселке Жосалы в рамках 

проекта «Әуенді серуен» состо-
ялась акция «Домбыра party». В 
виртуозном владении домброй 
соревновались участники круж-
ка «Ешнияз сал», действующе-
го при Доме жырау имени Ко-
шенея Рустембекова. Цель ме-
роприятия – организация эф-
фективного досуга школьников 
в период летних каникул. 

В Доме жырау регулярно про-
водятся различного формата кон-
курсы, встречи и концерты, на-
правленные на популяризацию 
музыкального фольклора казах-
ского народа. К слову, именно 
в Кармакшинском районе вы-
росла целая плеяда замечатель-
ных мастеров песенно-импро-
визаторского искусства. Благода-
ря своему таланту и незаурядно-
му поэтическому дару любовь и 
признание народа завоевали Еш-
нияз сал, Балкы Базар, Дур Он-
гар, Кете Жусуп, Омар Шораяк, 
Турмагамбет, Жиенбай. 

ЖАЛАГАШ 

В преддверии  
учебного года

В средней школе №33 аула 
имени Бухарбая батыра Жала-
гашского района идет капиталь-
ный ремонт. В рамках програм-
мы «Ауыл – ел бесігі» на эти ра-
боты из областного бюджета вы-

делено 428,9 миллиона тенге. 
Подрядная компания ТОО 

«СК и Монтаж строй» плани-
рует завершить капремонт до 
начала нового учебного года. 
На днях с ходом работ озна-
комился аким района Ардак 
Ибраимов. Кроме того, в райо-
не в рамках нацпроекта «Ком-
фортная школа» будет построе- 
на школа на 300 мест.

ТЕРЕНОЗЕК 

Знания – ключ  
к успеху

Хорошие знания продемон-
стрировали школьники из Сыр- 
дарьинского района на респу-
бликанской олимпиаде «Алтын 
сақа» в Астане. 

Среди учащихся 3-4 классов 
третье место занял Мухаммед 
Кайратулы из школы-лицея №37 
аульного округа Шаган. В этом 
немалая заслуга его преподава-
теля Розы Сейтаскаровой. В це-
лом, в командном зачете сырда-
рьинцы заняли первое место сре-
ди учащихся 5-6 классов и третье 
место среди 3-4 классов. Юных 
математиков наградили дипло-
мами и ценными призами.

ШИЕЛИ

Посвящается  
ветерану труда

В Доме культуры прошел об-
ластной конкурс-мушайра «Ең-

бегімен еленген Ер», посвящен-
ный 145-летию ветерана труда, 
Героя Социалистического труда 
Мамана Калдыбаева. Замести-
тель акима Шиелийского района 
Баглан Сагиндиков открыл вечер 
поэтической импровизации и по-
желал участникам удачи.

Гран-при конкурса прису-
дили Санакулу Бек-Султану из 
Кызылорды, первое место за-
нял Дидар Омирзак (Жалагаш-
ский район), второе – Дильназ 
Ержигит (Шиелийский район), 
третье место поделили Дау- 
лет Султангали (Жанакорган-
ский район) и Нуркельды Отеп- 
берген (Кызылорда). 

ЖАНАКОРГАН

Для профилактики 
экстремизма

На заседании комиссии по про-
тиводействию терроризму под 
председательством акима Жана-
корганского района Мажита Са-
митова были рассмотрены вопро-
сы по организации работы с моло-
дежью, которая планирует обуче-
ние в религиозных учебных заве-
дениях, в том числе за рубежом. 

Также обсуждены меры по 
профилактике религиозного 
экстремизма и деструктивных 
течений в аульном округе Кыр- 
кенсе. Были даны поручения 
руководителям профильных 
учреждений и отделов.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Согласно этому документу, 
начиная с 2018 года, ведется ра-
бота по ликвидации незакон-
ных свалок в пределах 50-кило-
метровой пригородной зоны. В 
результате космического мони-
торинга, проведенного в 2023 
году на территории Кызылор-
динской области, были обнару-
жены 74 несанкционированные 

свалки, которые в течение двух 
месяцев полностью ликвидиро-
ваны профильными службами. 

В ходе мониторинга, про-
веденного в августе нынешне-
го года, на территории области 
было выявлено 98 стихийных 
свалок. На сегодня 81 из них уже 

ликвидированы. В остальных 17 
местах проводится очистка и вос-
становление нарушенной почвы.

В настоящее время наша об-
ласть лидирует среди регионов 
по результатам устранения сти-
хийных свалок. Кроме того, в 
регионе регулярно проводятся 

акции по предотвращению об-
разования этих свалок. Тем не 
менее, проблема не сходит с по-
вестки дня: жители продолжают 
выбрасывать мусор где попало. 

– Представители департа-
мента регулярно проводят рей-
ды с целью выявления неза-
конных свалок на территории 
областного центра. По их ре-
зультатам принимаются необ-
ходимые меры по очистке тер-
риторий от отходов и восстанов-
лению участков земли, – сказал 
главный специалист отдела кон-
троля областного департамента 
экологии Алишер Шамкенов. – 
В настоящее время профильные 
службы активно занимаются 
очисткой территорий от мусора. 

Кроме того, в регионе еже-
дневно проводятся рабо-
ты по санитарной очистке и  
благоустройству. 

Баглан АМАНЖОЛ

Чтобы город был чистым 
Как известно, Мини-

стерство экологии и при-
родных ресурсов РК и АО 
«Қазақстан ғарыш сапа-
ры» заключили соглаше-
ние о проведении косми-
ческих съемок с целью вы-
явления мест размещения 
бытовых отходов.

   Партийный контроль
В ходе рабочей поездки  депутаты Мажилиса Парламента 

РК, члены фракции AMANAT Мархабат Жайымбетов и Мурат 
Ергешбаев  провели мониторинг социальных объектов, строя-
щихся в рамках предвыборной программы партии,  и ознако-
мились с ходом реализации проекта «Ауыл аманаты» в Сыр-
дарьинском, Жалагашском, Шиелийском и Жанакорганском 
районах. 

Народные избранники провели встречи с местными жите-
лями и выслушали их предложения.

                     

Творческий конкурс
Председатель областного филиала партии Алмасбек Есмаха-

нов на брифинге для представителей СМИ рассказал о старте ре-
гионального творческого конкурса «Ұлы Дала» среди молодых 
поэтов и писателей.

Конкурс проводится по трем номинациям: «Проза», «Поэ-
зия» и «Сочинение для детей». По каждой из них будут опреде-
лены три призовых места. За первое место – 300 тысяч, за вто-
рое – 200 тысяч, за третье – 100 тысяч тенге. Также учрежден 
специальный приз к 100-летию писателя Абдижамила Нурпеи-
сова – победитель получит  100 тысяч тенге.

Конкурс продлится с 19 августа по 31 октября 2024 года. 
                   

Турнир по асык ату
В рамках партийного проекта «Национальное наследие» на 

центральной площади Кызылорды прошел турнир по асык ату, 
приуроченный ко Дню спорта. Участников турнира приветство-
вали председатель областного филиала партии Алмасбек Есмаха-
нов, исполнительный секретарь областного филиала партии  Ляй-
ля Торешова.

В нем приняли участие 40 человек. Победителям вручили 
медали, дипломы и призы.                 

    

Подведены итоги полугодия
В городском маслихате состоялось заседание депутатской 

фракции, на котором были подведены итоги работы за первое по-
лугодие текущего года.

В нем принял участие председатель областного филиа-
ла партии Алмасбек Есмаханов. Он рассказал о проделан-
ной работе, а также обозначил  цели и задачи на второе  
полугодие.

           

Встреча с зарубежными учеными
Председатель областного филиала партии Алмасбек Есма-

ханов провел встречу с директором Центра академическо-
го международного партнерства, доцентом Стюартом Агнью 
и начальником отдела качества Саффолкского университета  
Элисон Маккуин. 

На встрече были презентованы партийные проекты, в чис-
ле которых  «Правовая помощь» и профилактика семейно-бы-
тового насилия. 

            

Повышая интерес к чтению
Депутат  Сената Парламента  РК Наурызбай Байкадамов по-

сетил центр «Кітап-AMANAT» и передал 38 томов сборника «Ба-
балар сөзі» из фонда личной библиотеки.

Центр расположен в городском филиале партии, здесь пред-
ставлены произведения казахстанской литературы и мировые 
бестселлеры.

                    

Дана положительная оценка
Под председательством секретаря партии Шолпан Кариновой  

состоялась онлайн-встреча с региональными представителями  
женского крыла партии AMANAT. 

Исполнительный секретарь филиала Ляйля Торешова, со-
ветник партии по вопросам расширения прав и возможностей 
женщин при областном филиале Алтынай Молжанова расска-
зали о проделанной работе за первое  полугодие.

Секретарь партии  положительно оценила работу в регионе.
                 

Собираем детей в школу
В рамках партийного проекта «Бақытты отбасы» члены депу-

татской фракции партии AMANAT приняли участие в благотво-
рительной акции «Соберем ребенка в школу».  

Они посетили городские школы №№120, 173, 271, 287,  где 
встретились со школьниками. Сорок  детей из малообеспечен-
ных и многодетных семей получили школьные принадлежно-
сти на общую сумму 750 тысяч тенге.

Получили сертификаты  
 В рамках партийного проекта «Қарызсыз қоғам» прошли обу-

чающие курсы в Кызылорде, Байконыре, Кармакшинском, Шие-
лийском и Жанакорганском районах.

По их итогам 557 жителей получили сертификаты о прохож-
дении курсов по повышению финансовой грамотности.

Прием по личным вопросам
На площадке областного филиала партии провели прием граж-

дан по личным вопросам руководитель областного управления ко-
ординации занятости и социальных программ Габит Жанабаев, 
заместитель руководителя областного управления пассажирско-
го транспорта и автомобильных дорог Руслан Ибрагим, замести-
тель руководителя областного департамента юстиции, уполномо-
ченный по этике Узакбай Оразгельды. 

В целом, поступило 9 обращений, 6 из них были реше-
ны положительно, по остальным даны  соответствующие  
консультации.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Фото из открытых источников



ПО СУЩЕСТВУ

   24 августа 2024 г.
   www.kzvesti.kz4 АКТУАЛЬНО

Как мы уже писали, Мини-
стерство здравоохранения РК 
выступило с заявлением о том, 
что «Отбасы банк», который на 
сегодня является оператором 
единовременных пенсионных 
выплат, зафиксировал фак-
ты нецелевого вывода денег из 
ЕНПФ. То есть деньги за опре-
деленный процент стоматоло-
гическим клиникам снимались 
со счетов по липовым медицин-
ским документам. 

Напомним, что Минздравом был 
разработан проект документа, ко-
торый временно приостановил бы 
использование пенсионных нако-
плений для оплаты дорогостоящих 
стоматологических услуг. Соглас-
но ему, запрет планировали устано-
вить на шесть месяцев – с 10 авгу-
ста 2024-го по 1 февраля 2025 года. 
Предполагалось, что за это время 
будут найдены способы и инстру-
менты, которые пресекут мошенни-
ческие схемы.

 Но эта новость не всем пришлась 
по душе. В частности, тем, кому дей-
ствительно  необходимо лечение при 
принятии этого проекта  лишились 
бы возможности произвести его за 
счет собственных средств на пенси-
онном счете. На днях вице-министр 
здравоохранения РК Ержан Нурлы-
баев сообщил, что разработан новый 
механизм, позволяющий не при- 
останавливать действие этой нормы 
за счет обеспечения прозрачности 
процедуры получения стоматологи-
ческих услуг. 

– Ранее этот вопрос был обсуж-
ден на портале «Открытые НПА», и 
после учета предложений и замеча-
ний общественности рабочей груп-
пой, в которую вошли представи-
тели Национального комитета сто-
матологов, был создан механизм, 
включающий такие методы диагно-
стики, как рентген-снимки, – ска-
зал Е.Нурлыбаев. 

Как сказал вице-министр здра-
воохранения, предлагаемый мини-
стерством механизм использования 
пенсионных накоплений включа-
ет несколько этапов – предоставле-
ние плана обследования и лечения, 

заключение договора между сто-
матологической клиникой и упол-
номоченным банком-оператором, 
проведение услуг и внесение дан-
ных в электронный паспорт здоро-
вья. А обязательное предоставление 
рентген-снимков до и после лечения 
позволит повысить прозрачность, 
исключить возможные злоупотре-
бления и не допустить мошенниче-
ских действий в отношении средств 
граждан.

Отметим, что использовать пен-
сионные накопления можно не 
только на стоматологические услу-
ги, но и на лечение орфанных забо-
леваний, реконструктивные и вос-
становительные операции (плас- 
тические), радионуклидную и ра-
диойодтерапию, радиохирургиче-
ское лечение, протонную терапию и 
офтальмологические услуги. 

Чтобы изъять необходимую сум-
му с накопительного счета, нужно 
подать заявление на единовремен-
ную пенсионную выплату (ЕПВ) в 
ЕНПФ, подписать его ЭЦП. Пенси-
онный фонд в течение пяти рабочих 
дней переведет сумму ЕПВ на ваш 
спецсчет в АО «Отбасы банк». После 

того как поступят деньги надо обра-
титься к профильному медицинско-
му специалисту для проведения ди-
агностики с заключением. Взяв его 
и удостоверение личности, нужно 
пойти в свою поликлинику и подать 
там заявление о предоставлении за-
ключения врачебной комиссии.

 В течение пяти рабочих дней ко-
миссия примет решение о направле-
нии на лечение либо об отказе. За-
тем секретарь комиссии выдаст вам 
заключение, которое действитель-
но три месяца. При положительном 
ответе нужно выбрать медорганиза-
цию, где планируете лечиться, и за-
ключить с ней договор, в котором 
должны быть указаны вид медуслуг, 
установленный диагноз из заклю-
чения врачебной комиссии, сум-
ма и реквизиты медицинской орга-
низации. Затем необходимо загру-
зить все документы на платформу  
enpf-otbasy.kz в формате PDF.

 «Отбасы банк» в течение пяти ра-
бочих дней проверит соответствие до-
кументов и, если все будет в порядке, 
перечислит деньги с вашего спецсчета 
в медицинскую организацию.

Наталья ЧЕРНЕЙ

Издревле люди в этих краях за-
нимались животноводством. Позд-
нее близость источников воды по-
зволяла им сажать картофель, ово-
щи, бахчевые и, конечно же, рис. 
В советские годы было образова-
но несколько колхозов, объединив-
ших местных животноводов и дех-
кан. Аксакалы часто рассказывают 
молодым о том, что в послевоенные 

годы в этих краях работали колхозы 
«Өркендеу», «Екпінді», «Жанкент» 
и имени В.Чкалова. В 1950 году они 
были объединены в одно большое 
хозяйство, которое стало называть-
ся «совхоз имени Энгельса». Чуть 
позже в его состав вошел и соседний 
колхоз имени А.Жданова. А в 1968 
году от совхоза имени Энгельса от-
делился «Өркендеу». Со временем 
он стал одним из крепких хозяйств 
района с многочисленными стада-
ми коров, отарами овец и табунами 
лошадей. Кроме того, люди ежегод-
но получали хороший урожай риса, 
картофеля, овощей и бахчевых. В 
2018 году аул «Өркендеу» был пере-
именован в Жанкент. В настоящее 
время здесь проживает более 1,3 ты-
сячи человек. В аульном округе ра-
ботают средняя школа №104 на 250 
мест, детский сад «Ақ қоян» на 90 
мест, сельский клуб на 150 мест. В 
2018 году было построено новое зда-
ние врачебной амбулатории с днев-
ным стационаром. Кроме того, здесь 
работают отделения Казпочты, рай-
онного отдела ветеринарии и другие 
объекты. 

Земля эта богата памятниками 
истории  и культуры. В первую оче-
редь, это, как упоминалось выше, 
развалины средневекового горо-
да Жанкент - настоящий кладезь 
для ученых-археологов. И потому со 
дня обретения независимости здесь 
не прекращаются археологические 

раскопки, которые каждый раз по-
полняются новыми артефактами и  
другими ценными историческими  
материалами. 

Как известно, в рамках програм-
мы  «Мәдени мұра» было взято на 
учет немало памятников истории и 
культуры Приаралья. Каждый год 
здесь работают ученые института ар-
хеологии имени А.Маргулана,  Кы-

зылординского университета имени 
Коркыта ата и института этнологии 
и антропологии имени Н.Миклухо-
Маклая. Наряду с учеными здесь 
каждое лето работают студенты и 
школьники, которые находят нема-
ло интересных изделий из керами-
ки, монеты, предметы быта и укра-
шения. Через областное управление 
культуры, архивов и документации 
были выделены средства, что по-
зволило огородить территорию во-
круг Жанкента площадью 45 гекта-
ров и установить стелу. Планирует-
ся дальше исследовать это средневе-
ковое городище. 

На территории аульного округа 
находятся захоронения многих из-
вестных в прошлом людей таких, 
как Куттыбай би, Сырлыбай хан, 
святой Шобансих, крепость Баба-
жан сарта, Мынтобе и другие исто-
рические объекты. Некоторые из 
них были включены в список памят-
ников истории и культуры, подле-
жащих охране и защите. 

Тем временем, люди сейчас ста-
раются сделать здесь жизнь более 
удобной и комфортной. А для это-
го, как известно, нужно трудиться, 
не покладая рук. При поддержке го-
сударственных программ все больше 
жителей открывают свое дело. В на-
стоящее время в аульном округе за-
регистрировано 75 субъектов малого 
и среднего бизнеса. В их числе услу-
ги населению оказывают сельский 

производственный кооператив, 13 
крестьянских хозяйств, пять магази-
нов смешанных товаров, швейный 
цех, пекарня. Пять  жителей аула 
занимаются частным извозом, еще 
44 оказывают различные услуги. За 
шесть месяцев 2024 года в аульном 
округе начали работу десять  инди-
видуальных предпринимателей. 

На сегодня на личных подворьях 
жителей округа насчитывается 2300 
голов крупного рогатого скота, 1223 
овец, 2345 коз, 1496 лошадей и 177 
верблюдов. Сельчане для откры-
тия бизнеса и его развития получа-
ют кредитные средства через регио- 
нальный инвестиционный центр, 
филиал АО «Аграрная кредитная 
корпорация». По программе льгот-
ного кредитования молодежи один 
из начинающих предпринимате-
лей получил 3,2 миллиона тенге под 
2,5 процента. В рамках пилотного 
проекта «Ауыл аманаты» двое сель-
чан получили кредит на 8,8 миллио-
на тенге и начали свое дело.  Бизнес 
местных жителей в основном ори-
ентирован на развитие животновод-
ства и растениеводство.    

Земельный фонд аульного окру-
га – 25431 гектар. На территории 
округа размещены пять севооборо-
тов. Крестьянское хозяйство «Ме-
рей» и ТОО «Сыр маржаны» выра-
щивают здесь различные сельскохо-
зяйственные культуры. В 2024 году 
КХ «Мерей» на 440 гектарах засеяло 
рис, на 150 га клевер. Еще одно хо-
зяйство «Оте» на 422 гектарах выра-
щивает рис, 103 га занял клевер. Кро-
ме того, для сельчан было подготов-
лено 15 гектаров земли, где они поса-
дили овощи, картофель и бахчевые.  

Как говорит аким аульного округа 
Кожахмет Куангали, некогда круп-
ное хозяйство к концу ХХ века при-
шло в упадок, а вместе с ним сни-
зился уровень жизни населения. Од-
нако со временем округ начал навер-
стывать упущенное и уже в 2009 году 
сюда была протянута линия водо-
провода от Арало-Сарыбулакского 
группового водовода. Для обеспече-
ния населения чистой питьевой во-
дой установили два резервуара и во-
донапорную башню. Было протяну-
то 21225 метров внутрипоселковых 
водопроводных труб. В том же, 2009 
году в ауле было сдано в эксплуата-
цию новое здание средней школы на 
250 мест. В последующие годы были 
построены малое футбольное поле, 

новое здание детского сада и другие 
объекты. Такая работа продолжает-
ся и сегодня.  

Поддержание санитарной чисто-
ты, благоустройство и озеленение 
стали важной задачей для всех жите-
лей аула. Большая работа проводит-
ся в рамках республиканской эколо-
гической акции «Таза Қазақстан». 
В ауле нет стихийных свалок – за 
этим строго следит общественность 
во главе с председателем совета ве-

теранов аульного округа Откельбаем 
Жолмырзаевым. Активисты стро-
го следят за чистотой и порядком 
на каждой улице, в каждом дворе. 
Всем миром работают на субботни-
ках, вместе отмечают Наурыз, Но-
вый год, Международный женский 
день, День единства народа Казах-
стана и другие праздники.  

За последние годы в округе появи-
лись зеленый пояс и фруктовый сад. 
Поэтапно проводится ремонт улиц, 
устанавливаются новые фонари. Все 
силы и средства направлены на то, 
чтобы Жанкент стал одним из самых 
привлекательных населенных пун-
ктов не только района, но и области.

 Жумабек САРСЕНБИН

Успеть 
сдать  в  срок 

Областной департамент госу-
дарственных доходов напоми-
нает кызылординцам о необхо-
димости уплаты налогов на иму-
щество. За земельные участки 
и имущество необходимо пла-
тить ежегодно до 1 октября, а за 
транспорт – до 1 апреля.

Как отметила руководитель управ-
ления по разъяснительной работе об-
ластного департамента государствен-
ных доходов Гульсара Карымсакова, 
суммы начисляются за прошлый год. 
То есть в этом году платим за 2023 год, 
в следующем – за 2024 и так далее. В 
случае неуплаты будет начисляться 
пеня за каждый день просрочки. За-
тем должнику направят уведомление, 
если он и после этого не заплатит, то 
его дело передадут частному судебно-
му исполнителю.

– Платить должны физические 
лица у кого есть какая-либо недви-
жимость, – отметила Г.Карымсакова. 
– Это жилища, здания, гаражи, дачи, 
помещения, принадлежащие им на 
праве собственности. Кстати, налог 
уплачивается, если они имеются не 
только в собственности, но и на пра-
вах  постоянного землепользования и 
первичного безвозмездного времен-
ного пользования.

Отметим, что базовые  налоговые 
ставки на земли населенных пунктов 
устанавливаются в расчете на один 
квадратный метр площади. Налог на-
числяется за фактический период 
пользования земельным участком.

Что касается налога на транспорт, 
то его платят те, на кого зарегистри-
ровано транспортное средство в до-
рожной полиции. Кстати, для  авто-
владельцев есть налоговые льготы. 
То есть если у человека в собственно-
сти есть несколько автомобилей, то 
он будет освобожден от уплаты нало-
гов только за одно авто, с наибольшей 
суммой исчисленного налога.

– Для начисления налога на транс-
порт применяется месячный расчет-
ный показатель, установленный за-
коном о республиканском бюджете 
и действующий на 1 января соответ-
ствующего финансового года, – под-
черкнула Г.Карымсакова. – По легко-
вым автомобилям с объемом двигате-
ля свыше 1500 кубических сантиме-
тров сумма налога увеличивается на 
семь тенге за каждую единицу превы-
шения нижней границы соответству-
ющей градации по объему двигателя. 
Датой ввоза легковых автомобилей на 
территорию РК считается день их пер-
вичной государственной регистрации.

Также среди физических лиц осво-
бождение от транспортного налога за-
трагивает льготников. Они могут не 
платить налог за один легковой авто-
мобиль, находящийся у них на праве 
собственности (кроме легкового ав-
томобиля с объемом двигателя свыше  
4 000 кубических сантиметров, в отно-
шении которого регистрация в упол-
номоченном государственном орга-
не произведена после 31 декабря 2013 
года). К ним относятся: ветераны Ве-
ликой Отечественной войны и при-
равненные по льготам к ним, ветера-
ны боевых действий на территории 
других государств, герои Советско-
го Союза и герои Социалистическо-
го Труда, лица, удостоенные званий 
«Халық қаһарманы», «Қазақстанның 
Еңбек Epi», награжденные орде-
ном Славы трех степеней и орденом 
«Отан», многодетные матери, удо-
стоенные звания «Мать-героиня» 
или награжденные подвеской «Aлтын 
алқа» либо «Күмiс алқа», лица с 
инвалидностью. 

Есть льготы и на землю. От налога на 
нее освобождены участники и инвали-
ды ВОВ и лица, приравненные к ним по 
льготам и гарантиям, инвалиды,  дети-
сироты и дети, оставшиеся без попече-
ния родителей, до достижения ими со-
вершеннолетия по земельным участ-
кам, занятым жилищным фондом, мно-
годетные матери, отдельно проживаю-
щие пенсионеры  и другие.

Таша БЕРЕЖНАЯ

НАЛОГИ

Предъяви  снимок  и  получи  деньги

РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ

Пульсирует  жизнь  в  ауле
Аул Жанкент, административный центр аульного округа Ор-

кендеу Казалинского района, расположен в сорока километрах 
от районного центра – поселка Айтеке би. Населенный пункт,  
прежде всего, известен тем, что в его окрестностях находятся раз-
валины средневекового города Жанкент – столицы государства 
огузов. А еще в этом городе когда-то, в незапамятные времена, 
жили общий предок всех тюркских народов, великий мыслитель 
Коркыт ата и получивший мировое признание как «второй учитель» 
после Аристотеля – Абу Насыр Аль-Фараби. И потому не случайно 
ежегодно ученые из Казахстана и России, а  также стран дальнего 
зарубежья проводят здесь археологические исследования. 

Фото из открытых источников



В 8:00 утра я уже находилась в спе-
циализированной пожарной части 
№2 города Кызылорды, которая на-
ходится рядом со старым автовок-
залом. В областном центре таких 
подразделений шесть, и у каждого 
есть свой участок выездов. Началь-
ник караула Мухамедали Тенизбай, 
встретив меня у входа, начал расска-
зывать о своей работе.  

— У каждого дежурного караула 
есть распорядок дня. В 6:30 подъ-
ем, затем зарядка и завтрак.  После 
пожарные готовятся к смене дежур-
ства. Заступающая бригада прини-
мает пожарную технику, проверя-
ет  исправность автомашины, нали-
чие в ней воды и пены. После этого 
начальник караула проверяет у каж-
дого бойца документы и форму. Эти 
действия происходят каждый день в 
обязательном порядке, — пояснил 
М.Тенизбай.

В 8:45 началось построение для 
утреннего развода — смены дежур-
ного караула. Руководитель сменя-
ющейся бригады доложил об обста-
новке, о всех происшествиях за про-
шедшие сутки в районе выезда. На-
чальник части, капитан гражданской 
защиты Куаныш Жанабаев обозна-
чил план действий на предстоящие 
сутки. В этот день на дежурство за-
ступили десять человек – началь-
ник караула, командир отделения, 
четверо  пожарных, три водителя и  
радиотелефонист.

Свободного времени у пожар-
ных почти нет, их день распи-
сан по часам. Отсутствие про-
исшествий не означает, что со-
трудники ДЧС ничем не за-
нимаются. Каждую смену в 
первой половине дня по-
жарные совершенству-
ют свои знания и навы-
ки: проходят занятия по 
тактико-специальной под-
готовке, практику, регуляр-
но сдают нормативы. Од-
нако, если где-то случится 
пожар, тишину нарушает 
сигнал тревоги, и пожар-
ные сразу выезжают на 
место происшествия.

Они работают по графику – 
сутки через трое. Но спасате-
лей могут вызвать на дежурство и 
вне смены, либо задействовать в рей-
дах. К примеру, летом они обходят  
водоемы. 

Пока все занимаются своими де-
лами, Мухамедали провел для меня 
экскурсию по части. Как оказалось, 
внутри здания идет ремонт – под-
готовка к отопительному сезону. На 
стенах — расписания занятий, фото-
графии ветеранов, дипломы и бла-
годарственные письма, приказы и  
объявления. 

Захожу в  диспетчерский отдел — 
сюда поступают звонки о пожа-
рах, на которые отвечает радиотеле-
фонист. Он же дает сигнал тревоги, 
объявляет адрес и по какому поводу 
выезд.

На балансе части числятся 11 по-
жарных машин, в гараже находят-
ся четыре из них: три основные и 
одна специальная. Цистерна по-

жарной машины вмещает пять тонн 
воды. Обычно на вызовы выезжа-
ет один расчёт (пожарная бригада), 
а на крупные пожары — два. Маши-
ны оснащены всем необходимым, 
есть 30-метровая автолестница, по-
жарный рукав, ведро, лопата, то-
пор, огнетушители, насосы и другие 
устройства. В кабине машины обя-
зательно есть дыхательные аппара-
ты, они надеваются уже в машине во 
время следования на вызов. 

— Мы всегда работаем в этих ап-
паратах, поскольку наш главный 
враг на пожаре — это дым. В среднем 
воздуха в них хватает на 25-30 ми-
нут, — отметил М.Тенизбай.

Возле пожарных машин на стел-
лажах лежат экипировки — комби-
незоны, куртки, пояса, перчатки,  
каски и сапоги. 

Весь комплект спасательного сна-
ряжения весит больше двадцати ки-
лограммов. Примеряю спецодежду, 
оказывается в ней очень тяжело даже 
передвигаться, а ребята ведь умудря-
ются в этой экипировке тушить по-
жары и спасать людей! Вся одеж-
да сложена таким образом, чтобы ее 
удобно было быстро надеть, не теряя 
ни секунды. Ведь на сборы огнебор-
цам даётся всего минута. За это вре-
мя после сигнала тревоги они долж-
ны успеть облачиться в  боевое сна-
ряжение, запрыгнуть в машину и  
выехать.

Далее мы идем в спортивный 
зал, где пожарные поддерживают 
свою  физическую форму, сдают 
нормативы, здесь регулярно про-
ходят спортивные состязания сре-
ди сотрудников ДЧС. В пожарной 
части, конечно же, есть и кухня. 
Раньше полагала, что у пожарных 

есть специальный повар, но ока-
залось, что они сами готовят еду,  
согласно графику дежурств.  

Также здесь оборудована комната 
отдыха. Есть склад, душевая, разде-
валка. Кроме того, в пожарной части 
функционирует газодымозащитная 
служба, где хранят дыхательные ап-
параты, проверяют их, ремонтиру-
ют и заполняют воздухом.   

— Почему Вы выбрали именно 
эту профессию, — поинтересова-
лась я у  24-летнего Мухамедали. 

 Мой собеседник признался, 
что он с детства мечтал стать по-
жарным. После окончания школы 
поступил в Кокшетауский техни-
ческий институт. Там прошел от-
бор для учебы в вузе Беларуси и 
проучился четыре года в Минске 
в университете гражданской за-
щиты по специальности «Преду-
преждение и ликвидация ЧС». В 
этой части работает с 2023 года.    

— Мой отец хотел, чтобы я стал 
педагогом и не видел во мне пожар-
ного, – делится боец. – Но я решил 
идти к своей мечте, и не жалею, что 
выбрал именно этот путь. Мне очень 
нравится моя работа. Коллектив у 
нас дружный, на каждого можно по-
ложиться в трудную минуту. Прибыв 
на место вызова, я оцениваю обста-
новку и первый вхожу в огонь. Са-
мая главная наша задача – спасение 
человеческой жизни и только потом 
тушение пожара. Мне не страшно. 
Люди надеются на нас. Пожарный 
должен быть хладнокровным, сме-
лым, ответственным, уметь опера-
тивно принимать правильные реше-
ния, потому что наша ра-
бота не проща-
ет оши-
бок.  

По словам на-
чальника караула, самому молодому 
огнеборцу в этой пожарной части 22 
года, а старшему – 42. 

Начальник части Куаныш Жа-
набаев пожарной службе посвя-
тил больше шестнадцати лет, здесь 
же работает с 2022 года. Он не слу-
чайно выбрал эту профессию. Его 
отец Амит Жанабаев 25 лет прора-
ботал пожарным, и сын пошел по 
стопам отца. После армии в 2008 
году устроился водителем в пожар-
ную часть №5. В 2017 году офице-
ра К.Жанабаева назначили началь-
ником караула. С 2018 года работал 
заместителем начальника пожарной 
части №6.  

– За годы службы приходилось 
много раз участвовать в ликвидации 
огня, – рассказывает начальник ча-
сти. – Однажды в 2008 году в пром-
зоне произошел крупный пожар — 
горело топливо. Тогда было задей-

ствовано немало техники, пожар-
ный поезд. Это был один из первых 
моих выездов — не буду скрывать, 
был небольшой страх. В итоге огонь 
полностью потушили. С годами 
привыкаешь к опасности, набира-
ешься опыта. В нашем деле важна 
командная работа. Каждый пожар-
ный должен быть уверен в тех, с кем 
заходит в полыхающее огнем 
здание. Мне нравит-
ся моя рабо-
та. По-

могать людям, спасать их – это здо-
рово. У меня подрастают дочь и два 
сына. Буду рад, если в нашей семье 
появится еще один профессиональ-
ный пожарный и продолжит нашу  
династию. 

В диспетчерской, где я вела бесе-
ду с нашими героями, все время по 
рации передают «Саулет!» «Саулет!». 
Я подумала, что это поступает вызов, 
но, как объяснил старший пожарный 
спасатель Жаркынбек Мустафа, это 
их позывной сигнал. 

– Радиотелефонист играет огром-
ную роль в спасательной операции, – 
рассказывает он. – От его решитель-
ных действий зависит, как быстро 
пожарные придут на помощь, нель-
зя медлить ни секунды. Сейчас наш 
радиотелефонист в отпуске, я вре-

менно заменяю его. Работа 
пожарных мне нра-

вится больше. 
Когда по-

ступает 
в ы -

з о в , 
хочет-

ся вме-
сте с ребя-

тами поехать на 
место происшествия. 

Главная награда для пожар- 
ных – благодарность спасенных лю-
дей. Хотя иногда бывают недопони-
мания с  жителями. К примеру, ино-
гда люди думают, что на вызовы мы 
приезжаем без воды или с малым ее 
количеством. Такого никогда не бы-
вает. Цистерна пожарной машины 
всегда заполнена водой. А некоторые 
люди и вовсе учат нас, как правильно 
тушить огонь. Но все же слова благо-
дарности  мы слышим чаще.  

По словам Ж.Мустафы, в день 
обычно бывает по три-четыре выез-
да. В случае крупных пожаров спа-
сатели выезжают на помощь другим 
подразделениям. 

Нашу беседу вдруг прерывает сиг-
нал тревоги. Я толком ещё и по-
нять ничего не успеваю, а пожар-
ные за считанные секунды срывают-
ся с места. Я бегу в гараж, чтобы пое-
хать с ними.  Не проходит и минуты, 
как две машины с включенны-
ми мигалками и сиренами уже 
мчатся по городским улицам. 
Они едут так быстро, что мне 
кажется, вот-вот произойдет 
авария. В машине я вспоми-
наю слова Мухамедали, что 
вторая машина выезжает 
только на крупные по-
жары. Значит случи-
лось что-то серьез-
ное. Доехали до 

м е с т а 

происшествия за пару минут.  Вы-
яснилось, что горит частный дом 
по улице Ш.Есенова. Пожар пере-
кинулся на крышу соседнего дома. 
Когда мы приехали, дом был весь в 
огне, а запах дыма распространил-
ся по всей округе. Одни пожарные 
со шлангами рванули прямо в горя-
щий дом, другие направили струю 
воды на пламя снаружи. Как оказа-
лось, водитель также контролирует 
подачу и напор воды. Первая маши-
на, израсходовав  всю воду, уезжа-
ет на заправку. Перед домом собра-
лись соседи. По их словам, хозяин 
дома утром уехал на рыбалку и еще 
не вернулся. На телефонные звон-
ки не отвечает. Владелец соседнего 
дома с полыхающей крышей не на-
ходит себе места. 

На месте происшествия были за-
действованы три пожарных маши-
ны, приехали полицейские, брига-
да скорой помощи. Благодаря опе-
ративным действиям спасателей 
огонь был полностью потушен за 19 
минут. На месте пожара был орга-
низован оперативный штаб. Но на 
этом действия огнеборцев не закон-
чились. Начальник пожарной части 
К.Жанабаев продолжает отдавать 
приказы. Дом нужно было полить 
водой со всех сторон, чтобы огонь не 
вспыхнул вновь. 

Наконец все позади. Уставшие ге-
рои в пропахшем дымом обмундиро-
вании сели прямо на асфальт, обсуж-
дая причину возгорания и масштаб 
пожара. Вот и Мухамедали, испач-
канный сажей, сидит на крыше дома.  

В этот день поступил еще один 
вызов, на место происшествия   
выехала одна бригада.    

Пожарные возвращаются в часть 
после 15:00. А ведь они даже не обе-
дали. Сразу проверяют исправность 
техники, готовят экипировку к сле-
дующему вызову.

Вторая половина дня проходит 
спокойно. Время идет быстро. В 
23:00 спасатели отправляются спать, 
но не все сразу. Несколько человек 
из смены бодрствуют, сменяя друг 
друга до 6:30, чтобы, в случае сигна-
ла тревоги, незамедлительно отпра-
виться на вызов.  

И вот, наконец, 9.00 утра. Ночь 
проходит без происшествий. Му-
хамедали сдает дежурство, заступа-
ет другая смена. Завершилось и мое 
пребывание в пожарной части. По-
бывав здесь и воочию увидев, как 
служат пожарные, убедилась, что 
сюда работать приходят люди храб- 
рые и самоотверженные, готовые 
рискнуть своей жизнью ради спа-
сения другого человека. Каждый их 
выезд сопряжен с опасностью, поэ-

тому их труд поистине героический. 
Я восхищена их безграничным 

мужеством. 
Хочу поблагода-

рить сотрудников 
специализирован-
ной пожарной ча-
сти №2 за помощь 
в подготовке ма-

териала. Желаю 
вам всегда воз-
вращаться до-

мой живыми и 
невредимыми!

Айдана 
МУСАЕВА

Мухамедали Тенизбай
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ЕСТЬ ТАКАЯ СЛУЖБА 

Быть  пожарным - здорово!Профессия пожарного – 
одна из самых благородных. 
Ведь именно огнеборцы, ри-
скуя своей жизнью, броса-
ются в пламя во имя спасе-
ния   людей. Чтобы узнать 
о буднях и трудностях этой 
службы, корреспондент 
«КВ» заступила с пожарны-
ми на дежурство. 

Отдых после тушения пожара

Куаныш Жанабаев

Жаркынбек Мустафа
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Робот выполняет 
 домашнюю работу

В Китае создали робота, кото-
рый выполнит всю домашнюю 
работу, сообщает «МИР 24».

Механический помощ-
ник с искусственным ин-
теллектом может гото-
вить, заваривать чай и даже 
играть на музыкальных ин-
струментах. Передвигает-
ся он на колесной платфор-
ме, а конструкция торса по-
зволяет роботу легко при-
седать и наклоняться. Но 
главная его особенность – 
руки, которые очень бы-
стро двигаются и могут под-
нимать до десяти килограм-
мов. Робот вполне самосто-
ятельный, но пользователь 
может управлять им с по-
мощью очков виртуальной  
реальности.

Жительница Японии 
стала старейшим  
человеком в мире
Томико Итока, 116-летняя 

женщина из японского города 
Асия, стала самым старым жи-
вущим человеком в мире, пе-
редает агентство Kazinform со 
ссылкой на сайт Книги рекор-
дов Гиннесса.

Томико Итока стала ста-
рейшим человеком в мире 
после смерти 117-лет-
ней Марии Браньяс из  
Испании.

Томико проживает в доме 
престарелых в городе Асия, 
префектура Хиого, Япония.

Три месяца назад Томи-
ко отметила свое 116-летие, 
получив цветы и торт (кото-
рый, как она призналась, ей 
не понравился), а также от-

крытку от мэра города. Пер-
сонал отметил, что, несмо-
тря на проблемы со слухом, 
она продолжает ясно об-
щаться и регулярно выра-
жает им благодарность.

Она вышла замуж в 20 лет 
и родила четверых детей (двух 
дочерей и двух сыновей). 
Сейчас у неё много внуков и 
правнуков.

Продолжительность 
суток увеличится 

В будущем продолжитель-
ность суток на Земле возрас-
тет до 25 часов, заявили уче-
ные. Им удалось установить, 
когда именно это произойдет.

Продолжительность суток 
связана с воздействием Луны. 
Известно, что спутник по-
степенно удаляется от нашей 
планеты. По мере того, как 
расстояние между ними рас-

тет, гравитационное воздей-
ствие Луны замедляет враще-
ние Земли и приводит к уве-
личению продолжительности 
суток.

В настоящее время Луна 
находится на расстоянии 
384 тысяч км от нашей пла-
неты. Ей требуется пример-
но 27,3 дня, чтобы совер-
шить один оборот вокруг 
Земли.

В ходе нового исследова-
ния ученые из Университе-
та Висконсин-Мэдисон ре-
конструировали историю 
взаимоотношений Земли и 
Луны, начиная с древней-
ших времен. Результаты по-
казали, что 1,8 млрд лет на-
зад сутки на Земле длились 
18 часов. Расчеты показа-
ли, что продолжительность 
земных суток возрастет до 
25 часов, но на это потре-
буется около 200 миллио-
нов лет, сообщает The Daily 
Mail.

Создана первая  
карта зеленых зон 

Антарктиды
Чтобы изучить быстро меня-

ющиеся экосистемы Антарк- 
тиды, международная группа 
ученых создала первую карту 
растительного мира континен-
та. Для этого использовались 
спутниковые снимки и поле-
вые наблюдения.

Исследование показа-
ло, что растительностью по-
крыты 44,2 км2 Антарктиды. 
Большая часть (80%) зеленых 
зон расположена на Антарк- 
тическом полуострове и со-
седних островах. На данный 
момент растительностью по-
крыто всего 0,12% от общей 
площади континента, сво-
бодной ото льда.

Колонизация растений 
происходит в несколько 
этапов. «Первопроходцы»  – 
водоросли и цианобакте-
рии – оседают на суше и 
остаются между частица-
ми почвы и песка, созда-
вая поверхность, пригод-
ную для роста других ор-
ганизмов. За ними следу-
ют лишайники и мхи, затем 
появляются более крупные 
формы жизни, откладывая 
семена в мягкую и влажную 
моховую подушку.

Ученые пояснили, что 
растительной жизни слож-
но осваивать новые зем-
ли в суровых условиях Ан-
тарктиды. Но с повыше-
нием температур этот про-
цесс стал более быстрым и  
активным.

В последние годы в Ан-
тарктиде появилось более 
100 видов растений, кото-
рых раньше там не было. 
Среди них – обычная га-
зонная трава, которая бы-
стро распространилась по 
субантарктическим остро-
вам и постепенно проби-
рается дальше по Антар-
ктическому полуострову. 
По прогнозам, свободное 
от льда пространство бу-
дет расширяться, и расти-
тельность начнет заселять 
все новые тер-
ритории, со-
общает Nature 
Geosciences.

Пилотная сельскохозяйственная перепись 

Фестиваль приурочен к 
30-летию открытия в стране 

сети клиник «Экомед». Глав-
ными гостями на встрече были 

дети, рожденные посредством 
ЭКО благодаря программе 
«Аңсаған сәби» при поддерж-
ке управления здравоохране-
ния Кызылординской обла-
сти и клиники «Экомед-Сыр-
дария». В целом, за эти годы в 
стране методом искусственно-
го оплодотворения родились 
30 тысяч малышей. 

В рамках фестиваля состо-
ялся научно-практический се-
минар для врачей области на 
тему «Лечение бесплодия и 
комбинирование репродук-
тивных технологий». В част-
ности, специалисты выступи-
ли с лекциями на темы «Тром-
бофилия в акушерско-гинеко-
логической практике», «Но-
вые технологии КРТ – это 
прорыв для рождения здоро-
вого поколения» и другие.

– Сегодня в стране работа-
ет около двадцати ЭКО-кли-
ник. В настоящее время при 
помощи работников сети 
клиник «Экомед» в год рож-

дается по три тысячи малы-
шей. В последние годы по 
программе «Аңсаған сәби», 
инициированной Президен-
том Касым-Жомартом Токае- 
вым, выделяется семь тысяч 
квот на процедуру экстра-
корпорального оплодотворе-
ния, – сказала автор первого 
казахстанского эко-ребенка  
С.Байкошкарова.

В клиниках «Экомед» име-
ется возможность диагностики 
и лечения бесплодия на самом 
современном научном уров-
не, представлены все виды вы-
сококвалифицированной по-
мощи в области вспомогатель-
ных репродуктивных техноло-
гий. За лечением в клинику об-
ращаются также представители 
России, Кыргызстана, Таджи-
кистана, Узбекистана, Азер-
байджана, Германии, США, 
Турции, Италии, Англии и 
других государств.

 В рамках фестиваля прове-
ден обряд «тұсау кесу», были 
организованы интеллектуаль-
ные игры, шоу-программа. 

Асылгуль ЖУМАГУЛОВА

     Радость материнства 

В Кызылорде в центре «Анаға тағзым» состоялся фести-
валь «Аңсаған сәби FEST». В нём приняли участие осно-
ватель и генеральный директор клиники «Экомед» и меж-
дународного центра репродукции «NGC» Батыр Бекму- 
саев, доктор биологических наук, репродуктолог-эмбрио-
лог, научный руководитель сети клиник «Экомед», обла-
дательница ордена «Құрмет» Салтанат Байкошкарова.  

По данным областного 
управления сельского хозяй-
ства и земельных отношений, 
уборка риса началась вовре-
мя. Несмотря на маловодье, 
хозяйствам удалось вырас-
тить урожай. В крестьянском 
хозяйстве «БАК» Сырдарьин-
ского района под рис отведе-
но всего 500 гектаров. Здесь 
работают 40 человек, все они 
живут в ауле имени Калжана 
ахуна. Есть современная тех-
ника, поэтому рисоводы за-
вершат уборку быстро. Все-
го в этом районе рис занима-
ет более 20 тысяч гектаров. 
Здесь есть крупные и мелкие 
хозяйства. 

В ТОО «Достық-Жер-МК» 
Кармакшинского района рас-
тет рис сортов «Янтарь» и 

«Лидер». Перед началом по-
севной аграрии купили запас-
ные части, топливо и удоб- 
рения. Это хозяйство сред-
нее, но есть вся необходимая 
техника, поэтому жатву здесь 
планируют завершить к нача-
лу октября. 

– Чтобы не было простоев, 
нужно сразу покупать мощ-
ную технику, — говорит ме-
ханизатор товарищества Али 
Искендиров. — В последние 
годы, благодаря современной 
технике многие хозяйства за-
вершают жатву на две недели 
раньше. 

В этом же районе предста-
вители ТОО «Тұрмағамбет» 
выращивают российский 
сорт риса «Лидер», пшени-
цу и люцерну. В коллективе 

трудится почти 400 человек. 
Как одно из лучших хозяйств 
области товарищество не раз 
получало сертификаты на по-
лучение беспроцентного кре-
дита для приобретения в ли-
зинг сельскохозяйственной 
техники. Кстати, техники в 
хозяйстве достаточно. В жат-
ву здесь выходят в поле 11 
комбайнов. В прошлом году 
парк сельхозмашин попол-
нился тракторами, жатками, 

плугами и зерноочистителя-
ми. Собственного перераба-
тывающего завода у хозяй-
ства пока нет, но сельхозпро-
изводители планируют его 
закупить. 

Ежегодно земледельцы об-
ласти собирают высокий уро-
жай риса, при посеве сель-
хозкультуры использу-
ют только семена высокой  
репродукции.

Мира ЖАКИБАЕВА

Комбайны вышли в поле
В области началась жатва риса. На сегодня из 84,3 

тысячи гектаров скошено 290 гектаров главной сель-
хозкультуры. Старт нынешней жатве был дан в ТОО 
«Тан ЛТД» Жалагашского района.

В Кызылординской области пилотная перепись пройдет в го-
роде Кызылорде, аулах – Муратбаева Казалинского района и 
А.Токмагамбетова Сырдарьинского района.

Перепись проводится сотрудниками территориальных подраз-
делений Бюро национальной статистики. Субъектами переписи 
станут юридические лица, их структурные подразделения, инди-
видуальные предприниматели, включая крестьянские и фермер-
ские хозяйства, а также домашние хозяйства, осуществляющие 
сельскохозяйственную деятельность.

 – Пилотная сельскохозяйственная перепись позволит выя-
вить недостатки и улучшить процесс основной переписи, так как 
на этапе тестирования мы сможем проанализировать методы сбо-
ра данных, оценить эффективность используемых технологий и 
выявить возможные проблемы в организации процесса. Это даст 
возможность скорректировать подходы, улучшить подготовку 
персонала и обеспечить более точное и полное отражение состо-
яния сельского хозяйства в период основной сельхозпереписи в 
2025 году, – сообщил руководитель Бюро национальной стати-
стики РК Максат Турлубаев.

С 20 августа по 30 сентября переписные листы для самостоя-
тельного заполнения будут доступны на сайте: sanaq.gov.kz. Так-
же домашние хозяйства посетит интервьюер, имеющий отличи-
тельную экипировку (белую кепку и бэйдж, удостоверяющий его 
личность) и планшет на руках. Респондентам необходимо будет 
ответить на вопросы о виде осуществляемой экономической дея-
тельности в сельском хозяйстве, доступности инженерно-техни-
ческих коммуникаций, автономных источников энергии, сель-
скохозяйственной инфраструктуры, наличии трудовых ресурсов, 
производственных построек и сооружений, поголовья сельхозжи-
вотных, земельных участков, о производстве органической про-
дукции и другие. 

В пилотной переписи планируется охватить 29 тысяч домашних 
хозяйств и 8 тысяч хозяйствующих субъектов. Для получения кон-
сультаций по вопросам сельхозпереписи можно обратиться в кон-
такт-центр по номеру 1446 или бот в телеграм: statgovkz_bot.

В Казахстане  20 августа стартовала пилотная сель-
скохозяйственная перепись, которая пройдет по 30 сен-
тября 2024 года. В этот период переписью будут охваче-
ны по два сельских населенных пункта и одному городу в 
каждой области страны, всего – 54 населенных пункта.

Один из таких проектов во-
плотил в жизнь Азамат Кут-
тыбаев, который занимает-
ся производством гвоздей, 
колючей проволоки и сетки 
«рабица», необходимых для 
ограждения. Кто-то может 
сказать: «Нашел чем хвалить-
ся», и будет не прав. Неужели 
будет лучше, если столь нуж-
ные в строительстве матери-
алы мы будем привозить из-
вне, что обходится втридоро-
га? К тому же, в самом южном 
районе нашей области произ-
водством гвоздей до этого ни-
кто не занимался.

Прежде чем начать свое 
дело, молодой предприни-
матель прошел обучение 
азам бизнеса в рамках проек-
та «Бастау Бизнес» при под-
держке местного филиала На-
циональной палаты предпри-
нимателей «Атамекен». Затем 
принял участие в конкурсе и 
получил безвозвратный грант. 
На эти средства он приобрел 

оборудование, необходимое 
для производства, и начал вы-
пускать свою продукцию.

– Наша установка в мину-
ту производит 260 гвоздей от 
70 до 150 миллиметров, в час 
выпускаем 60-70 метров про-
волоки и столько же – сетки, 
– говорит Азамат. 

Основное сырье поступает 
из Китая и России. Иногда по 
этой причине возникают пере-
бои с поставками. К тому же, 
цены на сырье у поставщиков 
иногда бывают высокими, и 
это, конечно, мало радует биз-
несменов. Тем не менее, в ре-
гионе высокий спрос на такие 
виды стройматериалов. 

Наладив производство,  
А. Куттыбаев обеспечил ра-
ботой двух человек. Его глав-
ная цель – выпускать каче-
ственные товары. В ближай-
шее время он планирует при-
обрести еще несколько стан-
ков и расширить свое дело. 

Максут ИБРАШЕВ

Гвозди всякие нужны

В Жанакорганском районе при реализации новых 
бизнес-идей активно используются механизмы госу-
дарственной поддержки. 
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